
< تعز /نعائم خالد:
دشن امس بمحافظة تعز مهرجان السعيد الثقافي الخامس 
عشر بافتتاح معرض الفن التشكيلي للفنان اليمني الكبير فؤاد 
الفتيح  الذي تنظمه مؤسسة السعيد للعلوم والثقافة على مدى 

اسبوع كامل سنويا .
وفي حفل الافتتاح أشار مدير عام مكتب الثقافة خالد حمود الى ان ما 
تحمله مؤسسة السعيد للعلوم والثقافة من مشروع تنويري ناهض في 
الفكر اليمني في مختلف مجالاته يكاد يكون في المرتبة الثانية او الثالثة 
في الفضاءات الشرق اوسطية والأولى على مستوى الوطن الحبيب .. 
مضيفا أن ما تقدمه المؤسسة للفكر والمفكرين جعل منها مشكاة تضيء 
كل دروب الثقافة ويعود الفضل في ذلك لأسرة كريمة حباها الله بحب 
الناس وتحالفت مع الفكر والفن والثقافة فكانت خير حليف لذلك .. 
لافتا الى ان الفعل الثقافي بمفرداته المتنوعة وبخصوبة آفاقه داخل هذا 
الوطن وبالأخص محافظة تعز يعد رافدا تنمويا إبداعيا وإنسانيا نوعيا 
في مسار النهوض بالوطن من خلال الإبداع الفني على اختلاف مناحيه.

وأكد مدير عام المؤسسة الخيرية لهائل سعيد انعم محمد عبدالواسع 
هائل ان مستمرة المستمرة  بالعطاء المعرفي والثقافي في مؤسسة 
السعيد للعلوم والثقافة واقترانها بجائزة المرحوم الحاج هائل سعيد 
انعم للعلوم والآداب ففي المهرجان الخامس عشر خلال اسبوع كامل 
تتنوع قضاءات العلم والمعرفة من حيث تخلله لمحاضرة عن البحث 
الفائز بجائزة العلوم الطبية للعام الماضي  وحفل توقيع كتاب شهقة 
فجر مع ندوة عن الحوار الوطني وافتتاح معرض تعز الدولي العاشر 
للكتاب وتقنية المعلومات ومعرض للفن التشكيلي ويتوج بجائزة المرحوم 

لدورتها السادسة عشرة.

< القاهرة/ متابعات:
قالت الكاتبة الصحفية فاطمة ناعوت إن الإعلامي باسم يوسف مُقدم برنامج “البرنامج” 

وضع الخواتيم في حلقته الأخيرة.
وأضافت ناعوت في تدوينة لها عبر موقع التواصل الاجتماعي الـ “فيس بوك” تحت عنوان 

“أرجو ألا تكون الأخيرة”: 
وتابعت “ثم وضع الخواتيم الذاتية الشخصية.. سرد كل تشويهات الإخوان والسلفيين حول 

شخصه، ثم شكرهم عليها بحزن، قائلًا: لو كنت أقدم برامج هلس ما كنتم شوهتموني”.
واستطردت قائلة “أتمنى أن يخيب ظني، ولا تكون هذه هي الحلقة الأخيرة، لشدّ ما 
نحتاج إلى منبره التنويري الآن وإن حلقة واحدة من باسم يوسف بألف مقال مما يعدّون 

مما نكتب نحن الكتاب”.
الى ذلك كشف الإعلامي المصري الساخر باسم يوسف عن أن برنامجه “البرنامج” 
الذي يعرض مساء كل جمعة على قناة CBC، سيتوقف لـ “أسبوعين أو أكثر”، مؤكداً 
أنها “مجرد إجازة”، بحسب ما كتب على كتب على صفحته على موقع التواصل 

الاجتماعي “تويتر”.
وأوضح في تغريدة أخرى أن “فريق البرنامج في عمل متواصل منذ أغسطس الماضي. 

وحان الوقت للراحة”.
وكان باسم يوسف مثل أمام النائب العام قبل نحو أسبوعين بعد عدة بلاغات اتهمته 
بإهانة الرئيس المصري محمد مرسي، والسخرية منه، فيما نقلت مصادر إعلامية 

أن قناة CBC تعرضت لـ “ضغوط رسمية” لوقف البرنامج.
وعرض يوسف عدداً من الكليبات المصورة لقيادات الجماعة، التي تشدد من 

وجهة نظرهم، على الأخلاق التي يتحلون بها من دون غيرهم.

حين تلجؤون الى استخدام اساليب التهديد 
ومحـــاولات قتل بعض خصومكم السياســـيين 
في الســـاحة اليمنيـــة .. فقط لانهـــم اختلفوا 
معكم في الرأي وانتقدوا محاولاتكم لأخونة الدولة .
انتم لا شـــك بذلك مخطئون فحـــين تعتقدون بان 
تلك الاســـاليب ســـتخيفنا وتثنينا عن قـــول حقيقة 
افعالكـــم وممارســـاتكم .. وكشـــف فســـادكم الـــذي 

تمارسونه في كثير من مؤسسات الدولة المختلفة.
عليكـــم ان تدركـــوا أن جميـــع القوى السياســـية في 
البلد تعي تماماً مخططاتكم الهادفة الى الســـيطرة 
على النظام عن طريق اساليبكم ومنهجكم الإخواني 
المتخلـــف القائـــم علـــى الاقصـــاء والاســـتحواذ على 

السلطة ومؤسسات وقطاعات الدولة .
فقادم الايام ستثبت حقيقة ما أقول وبان الاحزاب 
والتنظيمات السياسية ومنظمات المجتمع المدني وكل 

القوى الفاعلة في الوطن ستفشـــل اهدافكم ..لانهم 
يدركون خطـــورة افعالكم واعمالكـــم وخططكم التي 
وضعها مرشـــدكم العام في مصر والمرشد الاصغر في 

اليمن.
أيها الاخـــوان لم ولن تخيفونـــا .. لأننا نؤمن بالله 
.. ونؤمن بحرية القول .. ونؤمن بأن كل أبناء الوطن 
يمتلكـــون المعرفة الكاملة عـــن تفاصيل مخططاتكم 

الهدامة للوطن وتطوره وازدهاره.
لـــن نخافكم مادامت قلوبنا تنبـــض بالحياة وبحب 
الوطن وننشد الامن والاستقرار والتقدم والازدهار في 
ظل دولة مدنية حديثة .. قائمة على العدل والمساوة 
واحترام حقوق الانســـان .. وتوفير حيـــاة كريمة لكل 

أبناء الوطن اليمني الواحد.

نائب رئيس حزب التضامن الوطني.

للتأمل

مــــــرســــــي يــــقــــول 
“الــــــــــــرأي الــــعــــام 
المـــصـــري مــتــضــرر 
من بعض تجاوزات 

الإعلام”!
تــــــــســــــــاؤل: كـــيـــف 
الـــرأي  “يتضرر” 

العام؟ 

بــــيــــانــــا الحـــــزب 
الاشـــــــتـــــــراكـــــــي 
والحـــــــــــــــــــــــــــزب 
الــــنــــاصــــري فــي 
يستحقان  تــعــز 
الــــتــــقــــديــــر لأن 
البيانين شخصا 
مـــا يــحــدث الآن 
في تعز من صراع 

ـــــفـــــلات أمـــنـــي  وان
وعرقلة جهود المحافظ وإدانــة لغزوة 
مكتب التربية .. الكُرة الآن في معلب 
حــزب الاصـــلاح فــي تعز هــل سيصدر 
هو الآخر بيان نعرف فيه وجهة نظره 
حول الرعب والانفلات الأمني وعرقلة 
بناء مدينة تعز أم أنه كالعادة سيدير 
حروبه الخاصة ولن يكترث لشركائه 
السياسيين ولا للسلم المجتمعي في 

تعز ؟
ننتظر بــيــانــاً تــوضــيــحــيــاً مــن حــزب 

الاصلاح في تعز.

الــهــويــة  ازدراء 
الــــــيــــــمــــــنــــــيــــــة 
الجــــامــــعــــة هــو 
مــــــخــــــرج أحـــــد 
ـــــــن: إمــــا  أمـــــــري
تــبــخــيــس ذاتــــي 
يـــدفـــع صــاحــبــه 
إلــــــى الـــهـــرولـــة 
ـــة هــويــة  وراء أي
يظن أنها ستملأ 
التجاويف داخله بالأهمية؛ وإما شعور 
عميق بالإقصاء والتهميش في ظل 
دولة امتيازات مختطفة لصالح فئة 

من اللصوص وقاطعي الطرق. 

أن  أتمــــــــــنــــــــــى 
جماعة  تتخلى 
الحـــــــوثـــــــي عـــن 
المكابرة وتسحب 
أعـــضـــاءهـــا مــن 
التغيير  ســاحــة 
ــــــي صــــنــــعــــاء.  ف
مخاوف  أتفهم 
ودواعــي “أنصار 
الله”، لكن عليهم أن يدركوا أن الساحة 
أصــبــحــت تُمــثــل مــشــكــلــة اجتماعية 
 وحياتية لنا جيرانها، وللعاصمة ككل. 
بالإمكان مواصلة رفض الواقع الحالي 

بطرق أخرى.

المـــــــــشـــــــــاركـــــــــة 
الجـــنـــوبـــيـــة فــي 
مـــؤتمـــر الحــــوار 
منذ  اصطدمت 
البداية بعراقيل 
ومــــــــصــــــــاعــــــــب 
ومــقــاومــة جمة 
مــن قبل القوى 
الــــتــــقــــلــــيــــديــــة 
المــتــنــفــذة فــي صــنــعــاء الــرافــضــة لحل 
القضية الجنوبية حــلاً عـــادلًا وهي 
نفس القوى التي كانت رافضة أساساً 
للوحدة مع الجــنــوب- الإنــســان ، وما 
يهمها هو الجنوب -الثروة والأرض ، 
الذي استولت عليه بعد حرب 1994م.

علينا ان نتيقن 
انـــــــــــــــه لــــيــــس 
مــــن الــــصــــواب 
يـــنـــتـــابـــنـــا  ان 
الخـــــــــــوف مـــن 
موقف فردي او 
حــتــى جماعي 
لجــــــــمــــــــاعــــــــة 
اخــــــتــــــارت لــهــا 

مشروعها وحـــددت موقفها ،لأن 
خــلاصــة الأمـــر ان اي مــشــروع لن 
يــــرى الـــنـــور مـــالـــم يــحــظ بــقــبــول 
الشعب ومباركته عــدا ذلــك فأي 
فعل سياسي ليس ســوى مضيعة 

للوقت وإحراق للذات. 
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السعيد تدشن مهرجانها الخامس عشر في تعز

الشركة اليمنية للغاز المسال تحصل على أفضل تصنيف في مؤتمر الغاز بأمريكا

أيها الإخوان .. لن تخيفونا ..!!

تمنت ألا تكون الحلقة الأخيرة لبرنامجه

الكاتبة المصرية فاطمة ناعوت: باسم يوسف.. نحتاج إلى منبرك التنويري

< هيوستن / سبأ:
حــصــل جــنــاح الــشــركــة الــيــمــنــيــة للغاز 
الطبيعي المسال الذي أقامته الشركة ضمن 
فعاليات المؤتمر والمعرض السابع عشر للغاز 
الطبيعي المسال بمدينة هيوستن الأمريكية على 
أفضل تصنيف كونه عكس التراث التاريخي الفريد 

لليمن.
وشارك في المؤتمر العالمي الذي أقيم خلال الفترة 
16 - 19 أبريل الجاري أكثر من خمسة آلاف من 
المختصين بقطاع الغاز يمثلون أكثر من 80 دولة، 
إضافة إلى أكثر من عشرة آلاف زائر تجاري، ويعد 

أكبر حدث بقطاع الغاز الطبيعي المسال لهذا العام 
في العالم.

وفي هذا الصدد أشار مدير عام الشركة اليمنية 
للغاز الطبيعي المسال جاك أزيبرت إلى أن المؤتمر 
أعطى الشركة الفرصة للالتقاء والتشبيك مع 
الــشــركــات المــقــاولــة، إضــافــة إلــى حــضــور جلسات 
المؤتمر التي ركزت على آليات سوق الغاز الطبيعي 
المسال، والتوجهات التجارية، وآخر ما توصلت إليه 
التكنولوجيا، وعمليات تحسين الأداء، إضافة إلى 
دور الغاز الطبيعي المسال في ظل تنامي الطلب 

العالمي على الغاز الطبيعي المسال بشكل عام.

ما تيسر عن  السلفية    
  غضون

< فيصل الصوفي
< عبدالله علي السنيدار 

السلفية صاحبة الصوت العالي اليوم تتبنى 
آراء أشـــخاص بأعيانهم مثل ابـــن حنبل وابن 
تيمية ومحمد بن عبد الوهاب، الذين يمثلون 
مدرسة واحدة في تعاملهم مع الموروث الإسلامي، على 
ما بينهم من مسافات زمنية متباعدة.. ومع هذا يقول 
ســـلفيو اليوم نحن ورثة السلف، ونحن السلفية كلها، 
بينما الســـلف هـــم كل الفقهاء والمتكلمـــين والمفكرين 

والفلاسفة المتقدمين. 
كلمة الســـلف في لغة العرب تشـــير إلـــى الذي عاش 
في الماضـــي، أو إلى ما هو متقدم زمنيا، فتقول ســـلف 
أي تقـــدم، والســـلف القـــوم المتقدمون، وســـلف الرجل 
آبـــاؤه الأوائل، والســـلفة العصبة التـــي مضت، والأمم 
السالفة الأمم الماضية، والسلف الصالح الجيل الأول 
مـــن التابعين، وكل ما تقدم هو ســـلف. والســـلفية هي 
الفكر الذي كان عليه كل الســـلف )السابقون(، فليس 
الســـلف ابن حنبل وابن تيمية وابن قيم الجوزية وابن 
عبدالوهاب فحســـب، وليســـت آراؤهم كل آراء الســـلف 
وفقـــه الســـلف، بـــل المرجئـــة ســـلف، والمعتزلـــة ســـلف، 
والخوارج ســـلف، والحنفية ســـلف، والأباضية ســـلف، 
والشيعة بفرقها الثلاث سلف، وحجة الإسلام الغزالي 
الصوفي وأتباعه ســـلف، وهلم جرا.. فلمـــاذا علينا أن 
نترك كل هذا السلف المتعدد والمتنوع، وعنده في بعض 
القضايا اجتهادات وآراء أقرب إلى الصواب، إذا كان لا 

بد من استجرار إرث السلف. 
 الســـلفيون أصحاب الصوت العالي اليـــوم  التزموا 
بآراء رجال معينين مثل ابـــن تيمية وابن عبد الوهاب 
كما قلنا، ويجزمون أن تراث هذه المدرسة هو الصحيح 
وما دونه بـــدع وضلالـــة، ويجتهدون لفـــرض إرث هذه 
المدرسة على الآخرين باعتباره كلمة الإسلام الأخيرة. 
ويقـــع اللـــوم علـــى رجـــال الديـــن المســـتنيرين وبعض 
المثقفـــين الذيـــن يتقبلـــون هـــذه الديكتاتوريـــة تحت 
التأثيـــر العاطفي الذي توحـــي به عبارة »أهل الســـنة 
والجماعة«، بدون مقاومة.. ويتناسون أن كل جماعات 
الســـلف من معتزلة وحنفية وخوارج وزيدية وصوفية 
وغيرها اعتمدت على القرآن والســـنة عند بناء أرائها 
واستنباط الأحكام، بل تتفوق غيرها بميزة أخرى هي 
إعمال العقل في النص وفي الواقع. وينبغي إدراك أن 
ســـلفية ابن تيمية وابن عبـــد الوهاب لـــم تتغلب على 
غيرها من السلفية لأنها الصحيحة كما يدعي سلفيو 
اليوم، بل غلبت لأن لها جيشـــاً عامـــلًا ومزوداً بقدرات 
مالية هائلة معروفة المصادر، ينشر السلفية الوهابية 
عبر الجمعيـــات والمعاهد الدينية والمســـاجد والإعلام 

وغيرها من منابر الدعاية والنشر والتأثير. 
ومـــن المفيـــد أن نذكـــر هنـــا إن الذيـــن يقولـــون إنهم 
ســـلفية من أتباع الســـلف الذين خصـــوا بوصف »أهل 
الســـنة والجماعـــة«، ينســـون أن الآخريـــن كالمعتزلـــة 
والصوفية والشيعة ومدرسة أهل الرأي اعتمدوا على 
القرآن والسنة، وكان كل تيار منهم جماعة، تدعي مثل 
غيرهـــا أنهـــا الجماعـــة أو الفرقة الناجيـــة من بين كل 

الفرق الهالكة الســـبعين .. على أن مـــا يعرف باعتقاد 
أو مذهب  »أهل الســـنة والجماعة« لم يكن معروفا في 
زمن الخلفاء الراشـــدين ولا التابعين ولا تابعيهم، ولا 
حتى فـــي العصور الأولـــى للدولة العباســـية، بل ظهر 
بعد نحو 300 سنة من خلافة بني العباس، وتحديدا 
فـــي عهد الخليفة القـــادر بالله أبو العبـــاس احمد بن 
اســـحق )توفي ســـنة 422 للهجرة(، وكان عهده بداية 
تراجع الحضارة الإسلامية ثم انهيارها، فقد وضع هذا 
الخليفة ما يعـــرف بـ »الاعتقاد القادري«.. بمســـاعدة 
وتوجيه من الحنابلة وبعض فقهاء السنة، أخذ القادر 
باللـــه ما يـــروق له من مذاهـــب أهل الســـنة، وكون منه 
معتقده السلفي، ونبذ ما دون ذلك، بالتزامن مع إغلاق 
باب الاجتهاد، وقد أقره على ذلك رجال الدين الموالون، 
وقالوا هذا هو اعتقاد »أهل السنة والجماعة«، ويجب أن 
يكون اعتقاد كل المسلمين، وأن من خالفه فسق وكفر. 
وســـخرت مختلف الوسائل لنشـــر »الاعتقاد القادري« 
حيـــث كان يقـــرأ علـــى النـــاس فـــي المشـــاهد والمجامع 
العامـــة والمســـاجد والجوامـــع والأســـواق وعند حدوث 
الاضطرابات والنزاعـــات الدينية بين الفرق والمذاهب 
التي بقيت صامدة.. وكان في الأساس موجهاً لمحاربة 
التيـــارات الأخـــرى والقضـــاء علـــى فكرهـــا، وبخاصة 
متكلمـــو المعتزلـــة الذيـــن كانـــوا يرفضـــون التشـــبيه 
عنـــد تقريرهم عقيـــدة التوحيد، وكانوا بحق فرســـان 
العقلانيـــة العربيـــة الإســـلامية، كمـــا كان »الاعتقـــاد 
القـــادري« موجها أيضـــا للرد على مقـــولات وآراء فرق 
أخـــرى ومنهـــا الشـــيعة.. وخلافـــا لمذهـــب المعتزلة في 
التنزيه وعدم التشـــبيه قرر القادر بالله في »الاعتقاد 
القـــادري« إن كل صفـــات اللـــه هي صفـــات حقيقية لا 
مجازيـــة، فهـــو عالـــم بعلـــم، وســـميع بســـمع، ومبصر 
ببصر، ومتكلم بكلام، وكلامه غير مخلوق، ومن قال إنه 
مخلوق فهو كافر حلال الدم، وفي مواجهة فرق أخرى 
كالشيعة قرر أن حب الصحابة كلهم واجب، وأن خيرهم 
وأفضلهـــم أبو بكر الصديق، ثم عمـــر بن الخطاب، ثم 
عثمان، ثم علي، حسب هذا الترتيب، والمسلم الحقيقي 
لا يقـــول في معاوية إلا خيرا.. وبســـبب محاربة الرأي 
الآخر والفكر الآخر والتيارات الأخرى كانت فترة حكم 
القادر بالله بداية تراجع الحضارة الإســـلامية، حيث 
ساد الجمود الفكري وأغلق باب الاجتهاد، وقضي على 
التنوع الثقافي والتعدد المذهبي، وظهرت مقولات مثل: 
ما ترك الأولون للمتأخرين شيئا، وليس بالإمكان أبدع 
ممـــا كان، وليـــس العلم إلا ما قـــال حدثنا..  واســـتمر 
هذا التراجع مع غلبة الفقهاء الذين حرموا مختلف 
العلوم كالرياضيات والفلســـفة والمنطـــق والكيمياء.. 
وجاء عصر المستعصم آخر خلفاء بني العباس والدولة 
الإسلامية في أضعف حالاتها من كافة النواحي فكانت 
صيدا ســـهلا للمغـــول الذيـــن اجتاحوا بغـــداد بقيادة 
هولاكـــو خان، ولـــم يســـلم منـــه الخليفة المســـتعصم، 
فقد أمـــر هولاكو بوضـــع الخليفة داخـــل جلد حيوان 

ثم يضرب الجلد إلى أن يفارق الحياة الذي بداخله.

سك���ان عم���ارة عيب��ان ف��ي المع��لا يناش���دون
م��ح��اف�����ظ ع�����دن س��رع������ة إن��ق��اذه����م

<  عدن / عادل خدشي:
نــاشــد ســكــان عــمــارة عيبان 
بمـــديـــريـــة المـــعـــلا الــســلــطــات 
المحلية والتنفيذية في عدن 
الإســراع بإنقاذهم قبل انهيار العمارة 
برمتها، حيث انهار في تمــام الساعة 
السابعة وخــمــس وأربــعــين دقيقة من 
يوم الخميس الماضي سلم العمارة في 

الدورين الخامس والسادس.
وقـــــال ســـكـــان الـــعـــمـــارة إنـــهـــم ليس 
بمقدورهم الصعود والنزول من وإلى 
العمارة.. داعــين الجهات المسؤولة في 
المحافظة إلى إغاثتهم والإسراع بترميم 

العمارة وإصلاح السلم.
وأرجـــع ســكــان الــعــمــارة سبب انهيار 
السلم إلــى الإهــمــال فــي التعامل مع 
الصرف الصحي الــذي يعتبر المسبب 
الــرئــيــس لانــهــيــار الــعــمــارات بمديرية 
المعلا بعدن، بسبب الإهــمــال من قبل 

الجــهــات المــســؤولــة فــي إدارة الــصــرف 
الصحي بالمديرية.

كــمــا نــاشــد ســكــان الــعــمــارة المجلس 
المحلي ومحافظ عدن الإسراع في إنقاذ 

ما تبقى قبل انهيار العمارة برمتها.
َّهم أصبحوا خارج العمارة  وأكــدوا أنـ
مشردين من دون الاهتمام بوضعهم 
الحــالــي، وتسكينهم فــي مساكن آمنة 
حتى تتم الإجراءات المناسبة، وإعطائهم 

مساكن تليق بآدميتهم.
واســـتـــغـــرب الـــســـكـــان صــغــر المــنــحــة 
المالية التي بلغت )عشرة آلاف ريال( 
فقط، لكل أسرة التي منحت من قبل 
المجلس المحلي بالمديرية، وهي لا تفي 
بالغرض.. ولا تكفي لإيجار منزل، ولا 
شراء مواد غذائية للأسرة، ولذلك دعوا 
فخامة الرئيس عبدربه منصور هادي، 
ومحافظ محافظة عدن المهندس وحيد 
علي رشيد إلى الإسراع في إنقاذهم قبل 

فوات الأوان.
ودعا السكان القاطنون في العمارة 
الآيلة للسقوط الأجهزة الأمنية في 
مــديــريــة المــعــلا إلـــى الــقــيــام بواجبها 
الوطني والإنساني في حماية العمارة 
من النهب والسلب، الذي ربما قد يطرأ 

بعد انهيار السلم.
وذكر سكان العمارة أن هناك خرسانة 
مسلحة عالقة في فتحة السلم الأسفل 
وأخـــــرى عــالــقــة بــالــعــمــارة، ويــخــشــى 
سقوطهما عــلــى بــقــايــا الــســلــم كاملا 
فينهار السلم بــرمــتــه، ويــؤثــر تأثيرًا 

سلبيـاً على العمارة.
كــمــا دعــــا الــســكــان إدارة الــكــهــربــاء 
بالمديرية إلى الإسراع بسحب الكيبلات 

المعرضة للسقوط مع الخرسانة.
الجــديــر بالذكر أن عــدد الشقق في 
الأدوار الستة )عــشــرون( شقة، وعــدد 

سكانها يقارب )200( ساكن.

<  عمارة عيبان في المعلا


